



X encuentro
Participación de la
Mujer
en la **Ciencia**



LA MIGRACIÓN: FUENTE DE CAMBIOS SOCIALES¹

Brigitte Lamy
Departamento de Estudios Sociales
División de Ciencias Sociales y Humanidades
Campus León
Universidad de Guanajuato, México
brigittego@hotmail.com

Muchos de los estudios sobre el fenómeno migratorio o sobre sus impactos han abordado el tema a partir de la situación o realidad que viven los mismos migrantes o del impacto que este fenómeno tiene en las comunidades de llegada o de destino. Con esta perspectiva, la migración se ha casi siempre abordado en términos estadísticos, cuantitativos y en términos de impacto económico, demográfico, educativo, de ingreso, etc...(Cohen, 2005; Durand et al., 1996; Fletcher, 1997; Massey y Parado, 1998; Orozco, 2002). Sin embargo sabemos que el fenómeno migratorio afecta también a las comunidades de origen y a las personas o familias que se han quedado y que también puede tener impactos diferentes a los que generalmente se señalan. Del mismo modo, es posible afirmar que los cambios que conciernen a la migración no se restringen a la esfera de los fenómenos cuantitativamente documentables como los flujos de personas y de recursos, etc. No obstante, en lo que concierne al Estado de Guanajuato conocemos poco sobre el impacto que la migración internacional o interna ejerce en las familias y las comunidades: qué impactos tiene en los cambios de ideas, de cultura, de idioma y lenguaje, de valores, de estilo de vida, prácticas de consumo, en las relaciones de familia, en las formas como las personas establecen sus lazos de pertenencia a la comunidad o a la región, etc.

Estos aspectos socioculturales de la migración representan una línea no muy trabajada hasta el momento y una oportunidad interesante de estudio, en nuestro Estado de Guanajuato, puesto que el fenómeno migratorio está presente bajo sus diferentes facetas. El estudio de los efectos o impactos socioculturales de la migración representa para muchos autores (Herrera Carassou, 2006; Guilbert, 2006; Meintel y Kahn, 2006; Domenach y Picouet, 1995; Bustamente, 2007; Blanco, 2000) una prioridad y un reto, tanto para la sociedad como para las ciencias sociales.

¹ Agradezco a la Universidad de Guanajuato (DAIP) su apoyo para la realización del proyecto "Duarte: cambios en una comunidad de migrantes" (convocatoria 2012), así como a mi Cuerpo Académico, puesto que parte de los datos y del análisis de este trabajo provienen de esta investigación y de las reflexiones de equipo.